

Pronunciamiento de la Liga Regional de la Sociedad Civil de lucha contra la Malaria

Antigua, Guatemala, 01 de noviembre de 2017

La Liga Regional de la Sociedad Civil de lucha contra la Malaria, está conformada por representantes de la sociedad civil y colaboradores voluntarios de las comunidades más afectadas por Malaria en Belize, Guatemala, Honduras, El Salvador, Nicaragua, Costa Rica, Panamá, República Dominicana y Haití. Estamos comprometidos con la meta de eliminar la Malaria al 2020, trabajando de la mano con los Ministerios y Secretaría de Salud de la Región de Mesoamérica y La Isla Española.

Formada y fortalecida como parte de la estrategia de eliminación de Malaria, es uno de los esfuerzos que permanecen con base en la comunidad. Estamos conscientes que la participación de la sociedad civil cobra especial relevancia para sostener los logros de la lucha contra la Malaria a largo plazo.

Como sociedad civil en la lucha contra la Malaria, hemos puesto el corazón y nuestro compromiso, con la ilusión de que se nos permita la integración, para poder ayudar a nuestros pueblos a crecer, a partir de su visión y su fragilidad, a no empobrecerse por la enfermedad, sino a encontrar maneras de aprender y superar la Malaria y otros males. Queremos también enriquecer la perspectiva técnica para que, en sintonía con lo que nosotros representamos, aportemos para que los planes y las propuestas sean más realistas y más implementables.



Con la riqueza del conocimiento de la sociedad civil, de la comunidad internacional, de los gobiernos de los diversos países reunidos y articulados desde el Mecanismo de Coordinación Regional, esperamos que cada reunión, no sea una reunión más. Como sociedad civil, deseamos hacer nuestro aporte especial, desde una perspectiva más cercana al pueblo y su cotidianidad. Podemos contribuir desde nuestra experiencia vital, familiar, comunitaria e intercultural.

Hemos visto la importancia de la dimensión de la comunicación para potenciar el esfuerzo de todos, sociedad civil, comunidad internacional y gobiernos, articulados en un mecanismo de eliminación de Malaria a nivel Mesoamericano y de la Isla Española. Comunicándonos mejor, contribuimos a mantener vivo este tema en la agenda política de los gobiernos. Además, se van construyendo bases más sólidas para sostener la acción hacia el futuro, que se va tejiendo al ritmo de la cultura y de la música del pueblo. Los sectores populares se alimentan también de la bachata, el reggae, la salsa y el merengue. Ritmos como éstos, animan su caminar popular, y van penetrando hasta robarse el corazón de las mujeres, los niños, y hasta de los hombres, que son algo rebeldes al abordaje de los temas de salud. Deseamos que el esfuerzo hacia la eliminación se haga de manera vivaz, con todas las manos y las voces, a favor de la vida de los más pobres y necesitados, para que así podamos crecer en la esperanza de un futuro sin Malaria en la región, habiendo aprovechado las oportunidades que nos ofrecen para crecer en sostenibilidad, desde las comunidades resilientes.

La interculturalidad de la Liga ofrece una perspectiva más amplia de las realidades y necesidades de las comunidades. Esto podría ayudar a que los gobiernos y la cooperación internacional actúen junto a la sociedad civil, para responder más efectiva y eficientemente hacia la eliminación de la Malaria, basados en el conocimiento de la diversidad cultural y de educación formal que existe en la región.

El trabajo voluntario ha sido el motor impulsor de las acciones a nivel comunitario, junto a los gobiernos, para trabajar por el bienestar y desarrollo en nuestras comunidades y países.

“Prevenir es ahorrar”. Enfermarse es perder la capacidad de trabajar y desarrollarse, afectando la economía familiar y del país. Queremos buscar respuestas para que las intervenciones sean efectivas, basadas en la creatividad local y así maximizar los recursos. La comunidad internacional y los gobiernos tienen su parte, pero no serán eficientes ni eficaces sin nosotros.

En reunión de la Liga Regional de la Sociedad Civil de Lucha contra la Malaria, celebrada en Antigua, Guatemala del 31 de octubre, al 01 de noviembre 2017, con la participación de todos los países de la iniciativa EMMIE y el auspicio del Fondo Mundial, se elaboró este pronunciamiento ante la nueva nota conceptual de Malaria en la región 2018 – 2022.

“Estamos aquí por pasión. Dando vida es como tenemos vida”.

CONSIDERANDO

1. Que en el mes de junio de 2013 surge la **Iniciativa para la Eliminación de la Malaria en Mesoamérica y en la isla La Española (EMMIE)**, la cual está enfocada en eliminar la Malaria en Mesoamérica y en la Isla La Española para el año 2020; motivo por el cual los Ministros de Salud de todos los países de la región, agrupados en el **Consejo de Ministros de Salud de Centroamérica y República Dominicana (COMISCA)**, han aunado esfuerzos para poder concretizar acciones que permitan una unidad y alcanzar esta ambiciosa meta, misma que no se puede lograr sin el esfuerzo conjunto de los organismos del Estado, la sociedad civil y comunidad internacional.
2. Que por mandato del COMISCA, el **Mecanismo de Coordinación Regional (MCR)** es la comisión técnica encargada de homologar la respuesta regional al VIH, Tuberculosis y Malaria, y que para cumplir con sus funciones y/o responsabilidades, requiere incorporar representantes claves de la sociedad civil ligados al tema de Malaria.
3. Que dentro de las estrategias acordadas en la fase de formulación de la Nota Conceptual de la iniciativa EMMIE presentada al **Fondo Mundial de Lucha contra el SIDA, la Tuberculosis y la Malaria** en el año 2013, se encuentra la de la integración regional de la sociedad civil, enfocando su primer esfuerzo en recoger y sistematizar las buenas prácticas, para estimular el aprendizaje y el apoyo al intercambio horizontal entre los países de Mesoamérica y de la isla La Española.
4. Que se ha presentado la nueva fase de financiamiento 2018 – 2022, para acelerar la eliminación de la Malaria, con la incorporación de otros socios como el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), la Organización Panamericana de la Salud (OPS) y la Clinton Health Access Initiative (CHAI).
5. La participación consciente de la comunidad y el protagonismo de las poblaciones claves son aspectos importantes en la eliminación de la Malaria. Con la integración regional de la sociedad civil, se visibilizará mejor el papel que históricamente ha desempeñado la población en el fortalecimiento de los sistemas comunitarios, asegurando la inclusión de las poblaciones clave en la iniciativa de la eliminación de la Malaria, e interactuando con los gobiernos en su rol de responsables de la Respuesta Nacional a la Malaria.
6. La participación social posibilita el acercamiento entre la comunidad y los Ministerios de Salud.
7. La región cuenta con una historia rica en participación, interculturalidad, solidaridad e integración multisectorial.

POR TANTO

1. Reafirmamos que la Liga Regional de Sociedad Civil es una instancia que fortalece la participación de entes naturales con el único interés de trabajar unidos hacia la eliminación de la Malaria.
2. Como sociedad civil que lucha contra la Malaria, solicitamos a los gobiernos y organismos de cooperación, que nos integren en todas las iniciativas y planes de trabajo que vayan hacia la eliminación de la Malaria en la región, haciéndonos partícipes de las acciones de implementación.
3. La Liga expresa su compromiso de continuar trabajando de forma articulada con otros actores claves en el proceso de implementación de la nueva nota conceptual 2018 -- 2022.
4. Queremos ser integrados al equipo encargado de elaborar los planes operativos anuales de los países. Buscamos garantizar que las intervenciones se basen en la realidad de nuestras comunidades más afectadas por Malaria.
5. Solicitamos al MCR y a los Mecanismos de Coordinación de País (MCP's) que garanticen la participación de los miembros de la Liga en los procesos de planificación, capacitación e implementación del marco de desempeño, en la nueva fase de implementación de la lucha contra la Malaria.
6. Que los Ministerios y Secretaría de Salud de la región, fortalezcan la participación comunitaria, integrándola como un eje transversal de sus planes de trabajo.
7. La sociedad civil insiste en ser parte de los actores claves hacia la eliminación de la Malaria en la región, para asegurar la sostenibilidad de la respuesta, desde la participación activa de todos los sectores de la sociedad.



Padre Guillermo José Perdomo Montalvo SJ
Presidente

LIGA REGIONAL DE SOCIEDAD CIVIL DE LUCHA CONTRA LA MALARIA

Aportar a la sostenibilidad, para una respuesta más efectiva